

Carlos Alonso Váñez, O.S.A. y Roberto Jaramillo Escutia, O.S.A. (compiladores); Roberto Jaramillo Escutia (editor), *Monumenta Histórica Mexicana. Tumus I. Seculum XVI. Documenta inédita*, México-Quito, OALA, 1993, xxiii-286 p. (Monumenta Agustiniiana Americana).

La Organización de Agustinos de América Latina, OALA, que tiene su sede en Quito, Ecuador, a través de su Comisión de Historia, en la que tienen un papel muy significativo los agustinos mexicanos, es la responsable de la aparición de esta magna serie: *Monumenta Agustiniiana Americana* que se inicia con la subserie *Monumenta Histórica Mexicana*.

La OALA ha seguido con estos rubros la forma y estilo de las publicaciones de la Compañía de Jesús, que permite dentro de una amplia serie abrir subcolecciones destinadas a diversas regiones como México, Perú, etcétera. Los miembros de la OALA explican en la introducción finalidades y método de esa publicación. Señalan, lo que es cierto, que entre las órdenes fundantes, los agustinos son los que menos cuidado han tenido de su historia y que esa falla tratan de repararla a través de publicaciones como la presente, en las cuales van a tratar de incorporar la mayor parte de la documentación histórica existente, éditas o inéditas, para que “proporcione los elementos necesarios para que las próximas generaciones puedan escribir con la acuciosidad de la ciencia histórica, la vida y costumbres de los frailes agustinos en el contexto de la época colonial”.

Este primer volumen comprende los documentos publicados sobre los agustinos en México, aparecidos en multitud de obras editadas desde el siglo XVIII. Las piezas que se recogen están ordenadas cronológicamente y son 170, más un conjunto mayor de relaciones agrupadas bajo un mismo número, pues los documentos, a más de su fecha u orden de antigüedad, se encuentran numerados.

Los documentos, de enorme riqueza histórica, se inician con una Real Cédula, de abril de 1528, para que se favorezca el establecimiento de la orden de San Agustín en el territorio de la audiencia de La Española. Se transcriben con una ortografía modernizada, respetando algunos términos necesarios, y al pie de cada uno de ellos se coloca la fuente de procedencia. Amplia bibliografía nos permite conocer buena parte de las fuentes y un índice general o sumario da cuenta rigurosa de las piezas incorporadas en este primer volumen que contiene documentos editados del siglo XVI.

Al final de los documentos éditos, viene un apartado con varios documentos inéditos procedentes del Archivo de Indias, y son relaciones de doctrinas agustinas escritas por los priores de varios conventos. Pertenecen al año de 1571.

Señalan los editores que su propósito es dar a conocer la documentación más relevante desde los primeros años de acción misionera de la orden hasta nuestros días, tanto editada como inédita. En esta obra se ve la mano principal de fray Roberto Jaramillo, quien aparece como editor. No se nos explica el porqué algunos documentos se publican en redondas y otros en itálica. La aparición de esta *Monumenta*, con el buen cuidado y calidades que encierra, es digna de aplauso y de continuidad.

ERNESTO DE LA TORRE VILLAR